

### **Los bajos precios ponen en riesgo a avicultores**

Los criadores reclaman porque el Gobierno no dispone un precio referencial para la venta en el mercado interno.

El negocio de la producción de carne de pollo a escala nacional está en riesgo por los bajos precios del mercado interno, según el presidente de la Asociación de Avícolas (ADA) de Cochabamba, Willy Soria.

En un recorrido por mercados de La Paz, se pudo verificar que el precio de la carne de pollo se cotiza entre 11,50 y 12,50 bolivianos por kilo, monto que varía de acuerdo con la marca. Hace tres semanas, el kilo de este producto fluctuaba entre 14,50 y 16 bolivianos.

El empresario dijo que la oferta y demanda están en desbalance. “El Gobierno, al igual que los productores, deberíamos poner un precio fijo, porque directamente el precio lo establece el mercado, y si rebaja, es por la sobreoferta que existe”.

Dijo que los precios son bastante bajos y que, por ahora, no cubren ni el 80 por ciento de los costos de producción.

“Lamentablemente, la situación del consumidor ha sido modificada, porque ya no puede cubrir su propia canasta familiar”.

Aseguró que dentro de determinado tiempo, si los precios continúan en descenso, los pequeños productores optarán por otros rubros. “Esperemos que cuando acabe este desbalance, no haya un déficit en la producción carne de pollo”.

La posición del gobierno. El viceministro de Desarrollo Rural, Víctor Hugo Vásquez, dijo que el Gobierno no puede establecer un precio fijo para este producto porque varios factores inciden en su determinación.

Dijo, sin embargo, que los industriales del sector no sólo cubren sus costos, sino que tienen un margen de utilidad.

32,5 kilos es el consumo per cápita anual de carne de pollo en el país, según datos del Viceministerio de Desarrollo Rural.

Según datos de los avicultores, en 2011 produjeron 170 millones de pollos para su consumo en el mercado interno.

"No podemos poner un precio fijo a la carne de pollo porque puede variar por la temporada o eventos fortuitos que se puedan generar. Sin embargo, la producción de carne de pollo es rentable”.

### **Los panaderos plantean posible incremento**

La Paz. El Presidente de la Federación Departamental de Panificadores de La Paz, Víctor Núñez, informó ayer que los panaderos prevén reunirse en un ampliado nacional la próxima semana, para analizar un posible incremento en el precio del pan de batalla.

“La población tiene que entender. A nivel nacional nos vamos a reunir la próxima semana para determinar qué es lo que haremos, tendría que subir, no podemos soportar que el sector panificador siga cobrando 40 centavos”. Núñez justificó la posibilidad, al recordar que el sector no elevó el precio del producto en al menos ocho años.

Además, aseguró que en caso de darse un incremento en el precio de las tarifas en los pasajes, como planteó ayer la Federación de Choferes de La Paz, “automáticamente” los panaderos también subirán el costo de ese artículo. ABI

“El sector panificador es parte del pueblo, y haciendo un análisis, tendría que costar 70 centavos la unidad”.

## El Deber / Santa Cruz

### Zafra. Prevén mayor producción azucarera

Aumentó la superficie sembrada con caña en cerca de 30.000 ha

Fernando Rojas Moreno

Estacionó su tractor a un lado del camino y tan pronto echó un vistazo al cañaveral que tiene en Marotas Chuchial -poblado que pertenece al municipio de Minero- una sonrisa dibujada en su rostro reflejaba el optimismo de Abelardo Balderrama.

A tiempo de indicar que dispone de 40 hectáreas de caña de azúcar en su fundo agrícola, el productor dijo que la expresión (risa) simplifica la fe y seguridad que atesora y gira en torno a una buena cosecha de caña en la zafra cañera, que prevén empezará los primeros días de mayo.

Dio cuenta de que los productores en la zona están motivados porque a pocos días del inicio de la molienda los cañaverales registran un notable e impresionante crecimiento vegetativo y que las pruebas técnicas de campo desvelan altos rendimientos e inmejorable escala de sacarosa de la caña.

“Esto no solo lleva a presumir que la producción de azúcar este año será histórica sino, que responderá, sin dificultad, a la exigencia del mercado interno y que sobrará ‘grano blanco’ para exportar”, puntualizó Balderrama.

En un recorrido por cañaverales que se concentran en zonas productoras (Warnes, Okinawa, Montero, Portachuelo, Saavedra, Minero, Fernández Alonso y Minero) se verificó que las plantaciones se muestran plenas de ‘macollos’ -un promedio de 15 tallos por planta- lo que, en criterio de cañeros consultados, hace prever una zafra productiva este año.

Más de uno atribuyó que la colocación de créditos productivos al sector, por parte de la banca, permitió a muchos pequeños productores hacer un buen manejo y fertilización de suelo y recurrir a la renovación de cultivos incorporando nuevas variedades de caña. “La iniciativa de la banca motivó el crecimiento de la frontera agrícola, eso también impactará en una mayor producción de azúcar”, sostuvo Cirilo Canaviri.

Los industriales tampoco se quedan atrás. En criterio del presidente del directorio del ingenio azucarero Guabirá, Mariano Aguilera, este será un año productivo porque los cañeros apostaron por invertir en la renovación de sus cañaverales y el clima acompañó las labores agrícolas.

Exteriorizó que la industria empezará a producir azúcar los primeros días de mayo y que la proyección es superar tres millones de quintales (en 2011 industrializaron más de 2,9 millones).

Dio cuenta, además, que este año se invirtieron \$us 6 millones en tecnificación y modernización de la fábrica para aumentar la eficiencia productiva, hasta alcanzar los 25.000 quintales de azúcar por día. En el ámbito corporativo, Guabirá entregó tractores John Deere a sus asociados, merced a un convenio suscrito entre la Unión de Cañeros Guabirá, Ingenio Guabirá, Banco Nacional de Bolivia y Nibol. El financiamiento es por valor de \$us 1,4 millones.

No menos optimista se declaró Luis Barbery, presidente de la Corporación Unagro. De acuerdo con él, este año la factoría estima moler 2,1 toneladas de caña para industrializar unos 4,2 millones de quintales de azúcar, es decir, unos 1,1 más que en 2011. “Este año vamos a estrenar un nuevo caldero y se invertirá para duplicar la capacidad de molienda de 12,5 a 24 toneladas de caña por día”, dijo Barbery.

Según fuentes del sector cañero, las industrias azucareras cruceñas Guabirá, Unagro, La Bélgica y San Aurelio, además de Bermejo, en Tarija, estiman producir este año unos 12 millones de quintales de azúcar. Cabe recordar que en 2011 se logró procesar casi 10 millones de quintales y que la demanda nacional alcanza una media de 7,5 millones.

Según el presidente ad hoc de la Federación de Cañeros de Santa Cruz, Adelino Gutiérrez, la superficie cultivada de caña de azúcar en la región creció un 7,12% con respecto a 2011, pasando de 122.858,7 hectáreas en 2011 a 131.601 ha (2012), lo que representa un aumento absoluto de 8.742,3 hectáreas. “Las perspectivas de la zafra para este año son alentadoras y optimistas”, opinó Gutiérrez.

La estatal Empresa Azucarera San Buenaventura (Easba), según el gerente general, Ramiro Lizondo, prevé producir al menos 7.000 toneladas de azúcar por día, desde el inicio de sus operaciones, que será en los próximos 36 meses.

## **Página Siete / La Paz**

### **En los últimos 5 años el costo de los alimentos subió 66,3%**

En los últimos cinco años, el precio de los alimentos se incrementó en al menos 66,3%, según un análisis de la Fundación Jubileo, a base de datos oficiales del Instituto Nacional de Estadística (INE).

De acuerdo con esa información, el precio promedio de la arroba de papa subió de 29,2 bolivianos, registrado en diciembre de 2006, a 44,9 bolivianos a diciembre de 2011, aunque en marzo de este año se reportó un descenso a 34,8 bolivianos.

Otro ejemplo que muestra el aumento del precio de los productos es la leche. A finales de 2006, el precio de ese alimento estaba en un promedio de 3,6 bolivianos por litro, pero se incrementó hasta llegar a cinco bolivianos a diciembre del pasado año, aunque en marzo de este año reportó un leve descenso a 4,99 bolivianos, según el INE.

Tomando como base diciembre de 2006, en un año, es decir, a finales de 2007, el precio de los alimentos se incrementó en 19,2%. Un año después, en diciembre de 2008, siguió en ascenso hasta llegar a 42,66%. Sin embargo, a fines de 2009 se reportó un descenso hasta alcanzar 38,25%.

Si bien a comienzos de 2010 la tendencia estaba a la baja, a medio año los precios de los alimentos se dispararon hasta llegar a fines de esa gestión a 54,33%.

En 2011, durante el primer trimestre, también se reportó un notorio incremento en el precio de los alimentos, aunque a mediados de año se registró un leve descenso, que luego fue en aumento hasta llegar a 64,96% ese año.

En el primer trimestre de esta gestión, los precios mantuvieron la tendencia alcista, hasta llegar a un 66,33%.

### **Datos de tres meses**

La inflación acumulada en el primer trimestre de este año, según el reporte del INE, alcanzó a 1,10%, porcentaje que es calculado al comparar los precios promedio cotizados en marzo de 2012 con respecto a los precios promedio que se alcanzaron hasta diciembre de 2011.

Según Jubileo, la composición del gasto de los hogares más pobres en el área urbana es diferente del promedio establecido por el INE. La variación acumulada del Índice de Precios al Consumidor de los Pobres (IPC-Pobres), para la gestión 2012, es menor al acumulado oficial y llega a 0,92%.

“La composición del gasto de los hogares demuestra que mientras más pobre es un hogar, mayor es su proporción de gasto en alimentos. Por ello, la inflación de los pobres es explicada fundamentalmente por la variación de precios de los alimentos y bebidas”, asegura el análisis.

En lo que va del año y comparando los datos de las tres principales ciudades del país, se constata que actualmente la ciudad más barata para la compra de alimentos es La Paz, con 0,67%, seguida de Santa Cruz de la Sierra, con 0,96%.

En cambio, en la ciudad de Cochabamba se habría superado el promedio nacional y la inflación para los pobres llegó a 1,52%, debido al incremento de precios de alimentos un 1,81% mayor con respecto a otras ciudades.

Al ser la inflación una de las variables más sensibles para la economía de los hogares, la Fundación Jubileo considera que es necesario actualizar el IPC, que está vigente desde 2007, con una estructura más adecuada a la realidad actual.

Un informe reciente sobre la pérdida del poder adquisitivo de los salarios del Centro de Estudios para el Desarrollo Laboral y Agrario (CEDLA) sostiene que el salario de los trabajadores del

sector privado se redujo en un promedio de 1,78% al año, a pesar de que hubo un incremento acorde con la inflación.

La institución, sin embargo, aclaró en ese informe que la pérdida es mucho mayor si sólo se toma en cuenta el alza del precio de los alimentos.



**Teléfono (5912) 2799673**

**Fax: (5912) 211 7326**

**Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia**

**Página web: [www.institutoprisma.org](http://www.institutoprisma.org)**

**Edición a cargo de Eduardo Grebe**